

giosos de San Francisco, con guardian, cura y 2 compañeros; sus proventos llegan á 3000 pesos.

Oconagua. Pueblo de indios con 538, seis leguas al Poniente, empleados en siembras de maiz, frijol y chile, y en los tiempos que cesan las cosechas aplicados à labrar maderas para trapiches y otros destinos.

Magdalena. Siete leguas al Norte, con 396 españoles, 277 indios, 169 mulatos y 72 de castas, muchos de estos labradores; pero los más dedicados al beneficio de minas en los reales de Santo Domingo, Analco y Yezca; hay un cura clérigo que es vicario, juez eclesiástico del partido, cuya congrua puede llegar cerca de 1000 pesos. Es muy digna de notar la diformidad que se halla en este lugar, á causa de estar dividido entre las jurisdicciones de Hostotipaquillo y Ahualulco, sirviendo de términos divisorios á ambas una de las calles; de manera que lo que está al viento Norte á Hostotipaquillo, por cuyo motivo hay dos tenientes que se ven confusos en el cumplimiento de sus obligaciones.

San Márcos. Pueblo de indios seis leguas al Norte, con 377 dedicados á las siembras y sacar ataderas.

San Juan. Dos leguas al Norte, con 62 es-

pañoles, 133 indios y 114 de castas, empleados en el beneficio de campos y pescas en la laguna que está inmediata. Aquí se halla una Iglesia construida á expensas y devocion del subdelegado, donde reciben à la Virgen del pueblo de Querétaro que viene todos los años á colecta, su limosna.

JURISDICCION DE SAYULA

O provincia de Avalos, una de las subalternas á esta intendencia y distante de Guadalajara treinta leguas al Sur, de temperamento más caliente que templado, abundante en maiz, frijol, cañas y mezcales. Linda por el Oriente con la jurisdicción de Jiquilpan en la intendencia de Valladolid, por el Poniente con Tuxcacuesco, por el Sur con Zapotlan el grande y por el Norte con Autlan de la Grana. Se hallan algunos minerales así de plata como de oro, donde los infelices se aplican á buscar su sustento, no obstante las escasas leyes de los metales. En el mismo monte ó serranía está el antiguo real de San Rafael, desamparado hace el tiempo de 15 años, asegurando los inteligentes, que las cuatro prin-

principales minas que son Rondanera, el Naricero, la Talaya y la Corcovada, quedaron en tan ricos frutos, que los metales de sus planes produjeron 6 marcos por carga; pero las aguas imposibilitaron su laborío, y quedaron del todo arruinadas. Sin embargo, D. Juan Agustín Bucheli, ideó obra de socabon, y habiéndola seguido mucho tiempo, y gastado muchos miles, después le sobrevino la muerte y quedó la obra inconclusa, faltando solamente 28 varas para cortar las vetas reales, en cuyo tiempo se prometían todos felices sucesos si la inutilidad de este ramo no variaba de aspecto: hay muchas especies de frutas en esta jurisdicción y asimismo de maderas como en las jurisdicciones nombradas. En la laguna conocida por el nombre de Zacoalco y Atoyac, se encuentra mucho salitre del que se fabrica el tequezquite; cuyo ramo pertenece á la real hacienda, y lo tiene en arrendamiento D. Benito Gil. Los ríos que fecundan este territorio son: los de Tizapan el Alto que trae su corriente de Oriente á Poniente y muere en la gran laguna de Chapala. El de Santa Anna Acatlan que desemboca en la de San Márcos, y corriendo de Sur á Norte se derrama en la del Cuisillo. Rinden los tabacos 58,222 pesos y las alcabalas en el último quinquenio 236,299 pesos. El número

de almas que habitan esta vasta provincia, que es la más grande que tiene la intendencia, son 47,460 de todas edades, clases y castas, según se irá observando: en 36 pueblos que la componen, 11 parroquias, 14 haciendas, 52 ranchos y 8 estancias.

Sayula. Capital y residencia del subdelegado D. Juan José Carrillo, con una buena cárcel y sin casas reales por estar arruinadas; lugar grande y de mucho comercio, particularmente de tejidos de manta, manufacturar sombreros y otras manufacturas de la tierra; la habitan 2794 españoles, 1385 indios, 1676 mulatos y de otras castas 716. Se hallan hasta 12 tiendas de efectos de Castilla, China y de la tierra; las gentes, aunque aplicadas á las manufacturas, muchas se dedican á las fábricas de jabones, curtir pieles, hacer botas picadas muy especiales y á la labranza del campo. Con todos los muchos zánganos destinados á la ociosidad y vicios, pervierten las buenas costumbres de los demás. A poca distancia se halla un convento de religiosos de San Francisco de la provincia de Jalisco, fundado á expensas y devoción de algunos bienhechores. Está bastante aseado y capaz para 25 ó 30 religiosos, con la advocación del Santuario de Nuestra Señora de Guadalupe. El curato pro-

duce 4000 pesos, con un párroco y dos vicarios; la Iglesia es muy regular y surtida de todo lo necesario. Entra el agua à la poblacion por una cañería fabricada á expensas del vecindario y conservada en el dia con la pension de 200 pesos que aplican á este ramo del fondo de propios. Hay 2 alcaldes ordinarios con un procurador síndico, creados nuevamente segun lo prevenido en la instruccion de intendentes.

Usmajac. Dos leguas al Oriente, pueblo de indios y perteneciente al curato de Sayula, con 5 españoles, 295 indios, 24 mulatos y 15 de castas, destinados al cultivo de sus tierras.

Tapalpa. Al Sudeste siete leguas, con cura clérigo, cuyos proventos llegarán á 1500 pesos. El vecindario se compone de 753 españoles, 315 indios y 49 de castas, ocupados en sacar vino mezcal, cria de ganados y labranza de campos.

Atemajac. Quince leguas al Norte, con 965 indios y 22 españoles, divertidos en el comercio que hacen de la nieve en Guadalajara y Sayula.

Chiquilistlan. Veinte leguas al Nordeste, con 895 indios y 11 españoles, empleados en la labranza de los campos. Aquí se hallan vetas de azogue, pero de muy pobre ley; á esfuerzos de los indios suelen sacar para vender en Sayula en muy corta cantidad.

Jalpa. Doce leguas al Poniente, con 352 indios aplicados al cultivo de tierras.

Atacco. Ocho leguas al Sudeste, con 492 indios ejercitados en sembrar.

Juanacatlan. Catorce leguas al Norte, con 268 indios, sin más industria que las siembras de sus tierras.

Apango. Cinco leguas al Poniente, con 784 indios ocupados en el corte de maderas.

Atoyac. Cinco leguas al Nordeste, curato de religiosos franciscanos con guardian, cura y compañero, produciendo 1200 pesos los emolumentos; componen este pueblo 1235 españoles, 1051 indios y 373 mulatos; la industria que tienen es el ejercicio del campo y hacer sal en la orilla de la laguna de que se hizo mencion.

Cuyacapan. Cinco leguas al Poniente, con 6 españoles, 432 indios y 30 de castas, ocupados en la labranza y hacer cedazos.

Techaluta. Curato de clérigos, seis leguas de la cabecera, con 24 españoles, 501 indios y 25 de castas.

Amacueca. Tres leguas, con 680 indios, 600 españoles y 685 de castas: aquí hay un convento de religiosos franciscanos, de muy buena fábrica; cuya parroquia es perteneciente al mismo, y llegando á 800 pesos su producto; en ella se

venera el Santo Cristo de Amacueca, cuyos milagros corren estampados con la mayor veneración y fé en todo el reino. Esta Imágen es un vivo retrato de la que se halla en Santa Teresa la antigua de México, y segun dicen se renovó en los mismos términos.

Tepec. Tres leguas al Poniente, con 153 españoles, 462 indios y 92 mulatos.

Teocuitatlan. Al Oriente trece leguas, con 85 españoles, 128 indios y 1146 mulatos, cura de clérigos con 2000 pesos de proventos.

Zacoalco. Al Norte, con 85 españoles, con encargado de justicia y curato de clérigos; cuyos rendimientos pasan de 3500 pesos. Habitan este pueblo 3 europeos, 1260 españoles, 1567 indios, 462 mulatos y 254 de otras castas. La comun industria de todos es el ejercicio del campo, no obstante que muchos de los indios están empleados en el oficio de zapateros.

San Márcos. Perteneciente á la feligresía de Zacoalco, dieziseis leguas al Norte, pueblo de indios con 159 y 19 españoles destinados al cultivo de las tierras.

Atotonilco. Dieziseis leguas al Norte, con 7 españoles y 681 indios.

Santa Anna Acatlan. Al Norte, dieziocho leguas, con 353 españoles, 160 indios, 172 mula-

tos y 16 de castas aplicados al beneficio de cañas que les ofrece su clima y abundancia de agua.

Jocotepec. Diez leguas al Oriente, curato de clérigos con rendimiento de 3000 pesos y habitado por 587 españoles, 1184 indios y 373 de castas ocupados en siembras de maiz, trigo, garbanzo y otras semillas de las que hacen abundantes cosechas, destinándose algunos indios á la pesca en la famosa laguna de Chapala; cuya longitud pasa de 50 leguas, tomada de Poniente á Oriente, y de Norte á Sur 8.

San Cristóbal. Pueblo de indios con 720, empleados en el laborio de sus tierras.

San Luis Scyatlan. Al Oriente quince leguas, con 508 indios ubicados en las orillas de la laguna.

San Martin Techistan. Catorce leguas al mismo viento, con 381 indios.

Agigic. Diezinueve leguas, con 35 españoles, 921 indios, 23 mulatos y 39 de castas.

Chapala. Pueblo que dá nombre á la laguna, con cura clérigo; cuyos rendimientos llegan á 1300 pesos y habitado por 123 españoles, 451 indios, 37 mulatos y 671 de castas, viviendo todos de la pesca y labranza de sus tierras.

Santa Cruz de la Soledad. Veinte leguas al Noroeste, con 4 españoles, 305 indios y 30 de castas.

Ixtlahuacan. Treinta y cinco leguas al Noroeste, con 7 españoles, 480 indios, 11 mulatos y 10 de castas.

Tlayacapan. Veinticuatro leguas al mismo viento, con 270 indios.

San Juan Cosalá. Al Norte diecisiete leguas, con 743 indios empleados en la pesca de la laguna de Chapala, la que produce rico pescado blanco, bagre, boquiute, charal y sardina de muy mal sabor.

Cocula. Veinte leguas Noroeste, con encargado de justicia y un gran convento de religiosos franciscanos, cuyos proventos pasan de 5000 pesos, unido á ellos el pasto espiritual de las almas; viven en este pueblo 7 europeos, 2580 españoles, 2398 indios, 2837 mulatos y 706 de castas. En este lugar se hace un gran comercio de jabon, ascendiendo su comercio á 5400 pesos anuales.

San Martin de la Cal. Perteneciente al curato de Cocula, con un religioso para la administracion de los Santos Sacramentos veinticuatro leguas al mismo viento y habitado por 823 españoles, 1488 indios y 63 de castas. Los indios se dedican á hacer cal y los demás al beneficio de sus tierras.

Santa Cruz de Cocula. Veintiuna leguas al mismo viento, pueblo de indios con 266.

Tizapanito. Dieziseis leguas al Noroeste, con 28 españoles, 1296 indios y 59 de castas: su general industria es el laborío del campo y acopiar tequezquite en las playas de su pueblo.

Tizapan el Alto. Veinticinco leguas al Oriente, con cura, vicario, y encargado de justicia: los proventos de la feligresía no bajan de 1500 pesos, y habitado por 511 españoles, 133 indios, 519 mulatos y 426 de castas.

Tuscueca. Al mismo viento veinte leguas, con 145 españoles, 143 indios y 63 de castas: en esta provincia se hallan dos compañías de milicias, una de la cabecera de Sayula y otra en el partido de Contla, con 15 plazas cada una, y sus respectivos oficiales.

JURISDICCION

DE LA BARCA.

Al Sureste de Guadalajara veinticinco leguas, y de México cien, ubicada en suelo llano, y muy abundante de toda especie de semillas, ganado vacuno, caballar y mular. Linda por el Oriente con la jurisdiccion de Leon, San Pedro Pie-

dra Gorda y la Piedad, en las intendencias de Valladolid y Guanajuato, por Guadalajara por el Oriente con Tlajomulco, por el Norte con Tepetitlan, por el Sur con Zamora, Jiquilpa y Sayula; el rio principal que funda esta jurisdiccion, es conocido por el grande; cuyo nacimiento lo tiene inmediato á la ciudad de Lerma como ya se ha dicho, á que agregándosele otros corre caudaloso á la laguna de Chapala, donde sale dividiendo el reino de la Nueva Galicia con la N. E. hasta morir en el mar por la villa de San Blas; hay estos dos con los nombres de los Morales y el de Atotonilco, y ambos se incorporan con el grande; es muy escasa esta jurisdiccion, de montes, porque su terreno en lo general es llano y muy á propósito para cria de mulada, en lo que consiste su principal comercio. Las alcabalas rinden anualmente 11,130 pesos, y tabacos 76,282. La cosecha de maiz llega poco más ó ménos á 170,000 fanegas, 1000 de trigo, 300 de garbanzo y 400 de chile, no obstante que el conato de las gentes de esta jurisdiccion consiste en la cria de ganado vacuno, mular y caballar. Se compone esta jurisdiccion de 23 pueblos, 5 parroquias, 18 haciendas, 684 ranchos y 6 estancias, poblado todo por 33,037 almas.

Barca. Cabecera de la jurisdiccion y residencia del subdelegado D. José Puey, con casas reales y cárcel muy mala, y habitada por 191 indios tributarios, 482 españoles, 246 mulatos y 315 de castas; sin otra industria que la siembra de maiz y comercio que hacen en Guadalajara y Guanajuato, con gallinas, huevos, queso, etc. Se halla este pueblo situado á las orillas del rio grande, y en términos ya casi de la N. E., cuya division es el mismo rio grande. Curato de clérigos perteneciente al obispado de Valladolid, con emolumentos de 3000 pesos, administrándolo un párroco, un sacristan mayor y dos ministros. Su Iglesia parroquial que aún no se haya concluida, es de bella arquitectura y muy caoaz, no obstante que la antigua y que pertenecia al convento de agustinos de la provincia de Valladolid, era muy regular, pero el descuido la ha puesto en estado inservible.

Atotonilco el Alto. Al Nordeste de la cabecera, ocho leguas, con 169 indios, 260 españoles, 252 mulatos y 207 de otras castas ocupados en las siembras de maiz, trigo, caña y cultivar huertas, que las tiene muy buenas, así por la feracidad del terreno como por la abundancia de agua; saliendo á las jurisdicciones inmediatas al expen-

dio de sus hortalizas y semillas; el curato que es de clérigos, pasa de 3000 pesos, con una Iglesia indecentísima; pero la piedad de los feligreses ha costado la que está ya en términos de concluirse, de buena fábrica y competente capacidad.

Jamay. Al Poniente de Guadalajara cinco leguas con 160 indios, 21 españoles y 50 de castas, empleados en la pesca que hacen en la laguna que tiene inmediata, formando en sus orillas huertas de melones de muy particular gusto, y hortaliza que conducen á vender á Guajuato.

Ayo el Chico. Pueblo de indios con 43 tributarios, 261 españoles, 8 mulatos y 143 de castas, al Nordeste 10 leguas. La industria de todos es el beneficio de los campos. Aquí hay cura clérigo con un sacristan y 2 ministros para el pasto espiritual, cuyos rendimientos no bajan de 6000 pesos.

Tototan. Al Poniente diez leguas, con 22 españoles, 226 de castas y 48 indios; cuyo número sensiblemente se ha minorado por las enfermedades y hambres que han padecido.

San Pedro. Al Poniente, vicaría contigua á la cabecera, dividiéndolo de ella solo una calle,

con 40 indios tributarios, 9 españoles y 20 de castas, ocupados en hacer fustes para sillas, tejidos de mantas y algunas cortas siembras.

Ocotlan. Al Poniente siete leguas, con 106 tributarios, 422 españoles y 269 de castas. Es curato de clérigos, con 2500 pesos de emolumentos, perteneciente á la mitra de Valladolid.

Cuiseo. siete leguas al mismo viento, con 34 indios, 14 españoles y 14 de castas. Aquí está el principal paso del rio para Guadalajara.

Aguatan. Doce leguas al Poniente, pueblo puramente de indios, con 72, ocupados en las considerables siembras que hacen de maiz.

Zapotlan del Rey. Trece leguas, con 61 indios, manteniéndose del producto de sus siembras.

San Luis. Ocho leguas al Poniente, con 40 tributarios.

San Martin de Sula. Al Sudeste siete leguas, con 13 españoles, 9 de castas y 56 tributarios.

Otatan. Al Poniente diez leguas, con 77 indios, 17 españoles y 18 de castas.

Poncitlan. Una legua al mismo viento, con 38 indios, 49 españoles y 52 de castas; sin más industria que las siembras de maiz y el comercio que hacen en Guadalajara de gallinas, pollos

y huevos. Aquí hay un cura clérigo con 2000 pesos de emolumentos, una Iglesia muy capaz, de bella construcción: pertenece e presbiterio al obispado de Valladolid y la pila bautismal al de Guadalajara, por pasar la línea divisoria por el centro de la misma Iglesia; pero lo más admirable de esta parroquia es que no se halla depósito en ella, á causa de la resistencia que han formado los indios, para que dentro del lugar no puedan vivir gentes de razón; por lo que, y por no exponer al Divinísimo á las contingencias que en años anteriores padeció la Iglesia con un voraz incendio, sin tener quien ocurriese á socorrerla, viven sujetos los enfermos à esperar que el cura desde el altar les administre el Viático, habiendo causado el mayor espanto tocar muy de cerca la indolencia con que los indios tratan un asunto tan crítico y respetable.

Santa María. Barrio de Poncitlan, con 32 indios.

Santiago. Al Sudeste doce leguas, con 43 indios tributarios, empleados en el beneficio de la cal, para que es muy à propósito su terreno.

Santa Cruz. Ocho leguas al Poniente, con 107 indios.

San Sebastian. Pueblo de escaso número de

naturales, pues no pasan de 16, empleados en corte de leña y siembra de maiz; nueve leguas al Poniente.

San Miguel. Al mismo viento catorce leguas, con 53 tributarios.

Atotónilco el Bajo. Siete leguas al Poniente, con, con 50 indios.

San Juan Tecomatlan. Diezinueve leguas al Sudeste, con 88 indios ocupados en la pesca.

San Pedro Izcan. En las inmediaciones de la laguna de Chapala, catorce leguas, con 121 indios, quienes por lo quebrado de su suelo no tienen más arbitrio para su mantencion, que el expendio en Guadalajara de pescado blanco y bagre.

Mezcala. Al mismo viento quince leguas, con 140 indios; cuyas siembras son muy escasas, por no ser la tierra á propósito para ellas; pero hacen un gran comercio con el vino mezcal que sacan y venden en la misma subdelegacion.